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何文青尋創作空間 悟簡單做人扎實做事

出生於廣東順德的周迪昌，1986年隻身前往香
港闖蕩，從打零工到辦工廠，歷盡磨難坎

坷。1991年周迪昌回老家順德投資房地產，後又
涉足酒店、電梯等行業，事業一路高歌猛進。
2009年在全國承接產業轉移的浪潮中，周迪昌
將目光投向了湖南郴州，並在這裡建立起新
的「工業王國」。作為新港人的代表，周
迪昌在接受本報記者專訪時，談起了他創

立新「工業王國」的經歷。
周迪昌告訴記者，「2009年，在
我事業大步向前時，香港、順德的
用工用地成本也一日千里，為了謀

發展，我將眼光投向了內陸，幾經考察
比較，最終在貴州、南寧、四川、江西、
湖南等眾多候選地中，選擇了極具發展潛力
和區位優勢明顯的湖南『南大門』郴州」。

多省「開價」誘惑「零地價」招徠
周迪昌透露，「當時選擇投資地的時候，有很多

省份都開出了非常有誘惑力的條件，有些地方甚至
不惜『零地價』，但我最終選擇了郴州宜章，因為
除了政府提供的各項優惠條件外，我更看重的是投

資地的區位優勢和發展前景」。
2009年12月20日，富士電梯（郴州）有限公司

一期工程在郴州宜章縣經濟開發區產業承接園正式
開工，這標誌着周迪昌在郴州宜章投入的第一桶金
落地開花。富士電梯的湖南生產基地總佔地面積
320畝，總投資達1.2億元，年產電梯達1萬台，年
產值20億元。這一生產基地的落成，不僅為郴州
經濟發展注入了新鮮活力，也為周迪昌事業發展帶
來了新的契機。

高鐵往返方便 專校多就地取「人」
「郴州作為湖南省的『南大門』，距離廣東省會

廣州只有374公里，坐高鐵只需要1個小時25分
鐘，而從廣州到我們順德總部只需25分鐘，我經
常是早上到郴州開會，晚上回順德吃飯，非常方
便。距離這麼近，但宜章的地價卻比順德便宜了十
倍不止。」周迪昌如是說道。
此外，人才也是吸引周迪昌到郴州投資的原因之

一。周迪昌說：「電梯這個行業，對人才的要求很
高，而郴州正好有八九所專業院校，滿足了我對人
才的需求，就地取『人』也是非常節約成本的。」
周迪昌還透露，從今年開始新吸納的人才必須是

大專以上學歷。「這不僅是為了優化公司的人才結
構，也是為培養更多的高級管理人才做準備，為公
司今後的業務拓展打好堅實的人才基礎。」

招商環境佳 審批開綠道
「政府給予的支持也是至關重要的。」周迪昌說

讓自己印象最深和最感動的就是政府部門在各項審
批工作上都給他開闢了綠色通道，讓他充分體悟到
了湖南有效、務實的招商政策和開放的招商環境。
現年40歲的周迪昌將大部分的精力都投入到了

郴州的項目建設上。看着規劃圖上的富士國際（郴
州）生態產業園落地，看着8,500畝規劃用地上的
高樓拔地而起，看着自己的工業王國一步步崛起，
周迪昌欣慰不已。
據了解，總投資額預計150個億的富士國際（郴

州）生態產業園於2011年開工建設，2015年建
成，建成後，整個園區200萬平方米的高標準生產
廠房將陸續投產，屆時年生產總值可達200億元至
300億元，年創利稅將超過10億元。

企業「築巢引鳳」推產業轉移
周迪昌還告訴記者，「富士國際（郴州）生態工

業園有一個鮮明的特色，那就是我們將全面承擔基
礎設施建設、招商引資、運營管理的責任，一改政
府承擔基礎建設，政府招商引資的傳統方式，按照
企業自己『築巢、引鳳』，以商招商的方式，帶動
廣東珠三角地區電器、重工企業為主的產業轉移入
駐園區，形成特色產業集群。在這個過程中政府給
予了我們廣闊的空間，我們也會不懈努力充分利用
這一空間」。

由於工作忙碌，已屆不惑之年的何文青依然未婚，
有人問過他：「如果你以後沒有孩子，賺的錢想怎麼
處理呢？」何文青很認真的對記者說，自己曾經思考
過這個問題，假如真有那麼一天，就把自己的遺產直
接捐給社會上真正需要幫助的人吧。
近年，何文青經常以青島市政協港澳委員的身份去

參與各種捐款捐物的慈善活動，同時也希望以自己的
專業能力來回饋社會。青島大學路小學是何文青曾經
就讀的母校，何文青協助母校設計了規劃方案，以這
種方式回饋母校的培養，讓他感覺到更有意義，更有
成就感。
談到日後的發展規劃，何文青希望能一如既往，繼
續扎扎實實做好手上的每一個設計項目，簡簡單單地
做自己，爭取把每個工程都打造成精品。何文青告訴
記者：「回歸自己內心最純樸的原點，簡簡單單做
人，扎扎實實做事，才能讓自己心安理得，讓家人為
自己的事業感到欣慰。」

相信兩地增交往可消隔閡
生於內地，長於香港的何文青對於香港和內地都有

着深厚的感情。他很有感觸地說，小時候少不更事，
只是感覺內地人與香港人之間存在隔閡，後來隨着自
己閱歷的提高，也逐漸明白，這些隔閡是由兩地長期
的政治制度、經濟發展、生活習慣、文化意識等多方
面差異造成的，但是相信未來隨着時間的推移，兩地
人民交往的增加，經濟差距的逐漸縮小，隔閡也會慢
慢地消除。
當問到如果將來有了孩子會讓他在內地還是在香港

成長，何文青很輕鬆地回答道，這個就讓孩子自己去
選擇吧，相信香港會給他培養出一種嚴謹的工作態
度，內地則會給他一個更廣闊的發展空間。

今年42歲的何文青，生於青島
膠州灣，從小家境優越，祖父

何紹武是青島市著名的企業家，自
新中國成立後擔任青島市政協委員逾30年，父親則
是一名受人尊重的醫生。由於姥姥在香港，在內地
上世紀那個商業匱乏、物資短缺的70年代，從小便
穿着Adidas、Nike球鞋，喝着美國克寧奶粉長大。

初來港像「彪子」迅速融入社會
1983年，為了照顧年邁的姥姥，11歲的何文青跟
隨父母從青島南移到香港。上世紀80年代，內地與
香港之間不論經濟收入、文化和生活習慣，都存在
不同程度的差距，使得原本家境優越的何文青一家
從到港的第一天起便面臨着既陌生又充滿挑戰的生
活環境。
何文青回憶說，其實當時內心很糾結，雖然在這

之前也曾經到過香港，感覺香港確實要比內地繁華
發達，但是如果要全家放棄在青島安穩的環境到一
個完全陌生的城市重新開始，落差感巨大，不想移
居。何文青笑着用青島方言對記者說：「那時到了
香港，自己就像一個『彪子』（笨蛋）一樣，什麼
廣東話啊、繁體字啊、英文啊，都是以前從未接觸
過的。老師用粵語講課根本聽不懂，剛去的那半學
期，簡直就是在自學。」
面對種種困難，從小自信心很強的何文青僅僅用
了不到半年的適應時間就已經考到了班級第一名。
從此，這個「青島小哥」便順利地融入了香港社
會，並順利考上了香港大學建築系。
在港大獲得建築學碩士學位後，何文青曾代表香港
奪得美國的國際建築設計大獎。香港回歸祖國後，何
文青進入香港頂尖的建築師事務所工作，除了負責香
港本地的建築工程，還參與建設了由香港首富李嘉誠
捐資興建的汕頭大學項目，開始頻繁進入內地工作。

香港城建飽和 回流尋找空間
通過工作，何文青發現香港的城市建設已經比較
飽和，相比之下，當時內地城市的建設剛剛起步，
供建築師發揮的空間很大，由此衍生了回流內地發
展的念頭。這種想法當即遭到了父母的反對，認為
何必放棄高收入的穩定工作，又回到內地這個新環
境再冒一次險。何文青最終還是說服了父母，懷着
自己對理想的追求又回到了內地，開始承接內地的

設計項目。

兩年適應環境 獲最高設計獎
然而，再次回到內地的發展沒有想像中的一帆風

順，何文青需重新學習這裡的社會規則，並經歷了
種種挫敗。這次，他對新環境的適應也不再像年少
移居香港時那麼快，而是用了整整兩年的時間來調
整。如今，何文青已先後完成了數十個內地城市的
建設項目，其中在家鄉青島設計落成的大部分項目
如青島二中國際部、青島石油大廈及青島二中分校
等工程均拿下了當地的最高設計獎項。

效率高獲賞識 當選政協委員
在不斷獲得榮譽的同時，何文青也逐漸總結出在內

地工作的成功經驗，結合香港建築師的工作特點，在
重視設計方案成果的同時，主動頻繁地前往施工現場

視察，不斷總結發現問題並對
建築方案進行一些調整。
何文青以開玩笑的口吻說

道：「有時候因為我這種工
作方式，讓不少與我共事的
人在項目的建造過程中很頭
疼，但是當落成後又獲得了大家
的理解，其實項目的成功是整個團隊
的協作及努力成果。」也正是因
為這樣務實高效率的專業態度，
讓何文青備受客戶及合作單位的
賞識，越來越多的人願意與他長期合作，自2008年
起更獲選為青島市政協委員，得到了為家鄉的建設
建言獻策的機會。隨着事業的逐步開拓發展，何文
青的父母也開始越來越認可兒子當初的選擇。

何文青年少時隨父母從青島移居香港，在既陌生又充滿挑戰的新環境下，以驚人的毅力迅速融入香港社會，終

成為一名優秀的建築師。隨着時間的推移，這位建築師為了追尋更廣闊的創作空間和理想，毅然放棄了在香港安

穩的工作職位，回流到內地發展，並憑藉務實高效的工作作風，在業內獲得了一個又一個的

獎項。如今的他已踏入不惑之年，「回歸自己內心最純樸的原點，簡簡單單做人，扎扎實實

做事，才能讓自己心安理得，讓家人為自己的事業感到欣慰」。何文青說。

■香港文匯報記者 許桂麗、王宇軒 青島報道

港人
在青島在青島

建築師棄港職建築師棄港職
回流神州回流神州

「很多港商對內地投資環境，特別是政府

管制這塊有成見，在我看來，內地投資環境

的改善以及政府招商引資，親商鼓商的務實政策，早已讓

這些成見不攻自破。」身為香港富士（環球）有限公司、

美國亨達國際等多家公司的董事長周迪昌，自2009年入

駐湖南郴州，就被這塊寶地所吸引。截至目前，周迪昌在

郴州的投資總額已超過10億元人民幣，名下擁有郴州富

士投資有限公司，和正處於建設階段的富士國際（郴州）

生態產業園。周迪昌表示，會繼續擴大在郴州的投資，

「我在郴州的投資項目，估計再做10年都做不完」。

■香港文匯報記者 劉恩琛、李青霞 郴州報道
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內地親商鼓商 「新港人」郴州拓新天地
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■何文青為尋更廣闊的創
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計的青島石油
大廈。
受訪者供圖

■何文青所設
計的青島二中
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